
“Hablé con el Presidente”,
fueron los dichos del psiquiatra
Alberto Larraín en los chats que
se dieron a conocer el jueves en-
tre el fundador de ProCultura y
el gobernador de Magallanes,
Jorge Flies. 

La referencia al Presidente por
parte de Larraín tiene que ver
con el impulso que le quería dar
a un proyecto cultural y turístico
ubicado en la zona de Cerro
Sombrero, en la comuna de Pri-
mavera, y otro en Torres del Pai-
ne, lugares que Boric representó
cuando fue parlamentario por
ocho años. 

Las conversaciones quedaron
registradas en un informe que
encargó el entonces fiscal a car-
go de la causa Carlos Palma,
quien fue apartado de la investi-
gación de una de las aristas del
caso Convenios que tiene que
ver con los millonarios traspasos
a la Fundación ProCultura. 

Ayer al Presidente Boric se le
vio en La Moneda conversando
con niños que estaban realizan-
do una visita guiada por La Mo-
neda. A los medios de comuni-
cación que estaban ahí no les
respondió preguntas, por lo
que todavía no se puede saber si
es cierto que existieron esas
conversaciones con Larraín o si,
por el contrario, el psiquiatra se
estaba jactando de tener una re-
lación con el entonces mandata-
rio electo cuando realizó los in-
tercambios de wasaps con el
gobernador.

Lo anterior generó que en el
mundo político las bancadas de
oposición pusieran la lupa en es-
te caso. Republicanos pidió al
fiscal nacional, Ángel Valencia,
investigar una eventual partici-
pación de Boric en las gestiones
realizadas por Larraín para ace-
lerar ambos proyectos. Desde
esa bancada indicaron que exis-
tía una relación de amistad con
el mandatario. 

El caso Convenios volvió a in-
comodar a La Moneda, pero des-
de el Ejecutivo responden que
están tranquilos porque el mis-
mísimo Presidente ha salido a
decir que no tiene nada que
ocultar y que si es necesario lo
investiguen a él. 

Esa fue la versión que dio la
ministra del Interior en la co-
muna de Tocopilla el jueves por
la tarde, cuando se le consultó
por el intercambio de mensajes
en donde el Presidente fue
mencionado.

Hasta hace pocas horas el dis-
curso del oficialismo era decir
que en el marco del caso Conve-
nios se dijeron muchas cosas de
dirigentes ligados al Frente Am-

plio, pero que en concreto la in-
vestigación solo ha avanzado en
dirección a miembros de la opo-
sición, como el diputado Mauri-
cio Ojeda y el gobernador Lucia-
no Rivas. 

Pero con la alusión de Larraín a
Boric el tema volvió a La Moneda.

De la DC y luego
frenteamplista

En el Frente Amplio dicen que
Larraín fue cercano a la Demo-
cracia Cristiana (DC) al haber
trabajado con Claudio Orrego y
en las campañas de Carolina
Goic. De esa época, además,
quedó registro del trabajo que
realizó Larraín en la Subsecreta-
ría de Salud encabezada por el
DC Jaime Burrows. 

Solo después del estallido se
habría acercado a las ideas del

nuevo referente político que lle-
gó a La Moneda en 2022. 

De hecho, en las redes sociales
del diputado Diego Ibáñez se
puede ver una invitación del 24
de octubre de 2019 a una aten-
ción gratuita de Larraín para los
afectados por el estallido que se
llamó “No hay salud mental sin
justicia social”, en Quilpué. 

Con Boric no hay registros de
esa época. El fundador de Pro-
Cultura dijo a La Segunda que
conoció al entonces diputado
Boric por su trabajo en el área de
salud mental en la Región de
Magallanes y debido al interés
de Boric en esa temática y en los
asuntos ligados a los niños, ni-
ñas y adolescentes más vulnera-
bles de su distrito. Pero la cone-
xión real habría sido recién en el
2018, cuando se supo que el en-
tonces diputado padecía de tras-

torno obsesivo compulsivo
(TOC) y que tras unas semanas
de licencia pudo volver el Con-
greso y luego formar la denomi-
nada Bancada Transversal por la
Salud Mental. En ese contexto,
Larraín habría sido
contactado por el
diputado frenteam-
plista para asumir
la coordinación téc-
nica de la bancada. 

De hecho, en un
seminario organi-
zado por la Univer-
sidad de Chile en 2020, Larraín
se presentó como coordinador
técnico de la instancia. 

En ese espacio parlamentario
participaron los diputados Ibá-
ñez, Jaime Bellolio, Catalina del
Real, Marcela Sabat y Miguel
Crispi, entre otros. Un miembro
de esa instancia dice que no re-

cuerda haber conversado ni vis-
to a Larraín en esas reuniones y
que en realidad solo fueron dos o
tres encuentros y que después la
instancia se disolvió. 

El 9 de octubre de 2021 se pu-
blicó la columna “Salud mental:
no están solos ni solas”, en El
Mostrador. Fue escrita por Boric
y Larraín. Ese mismo año co-
menzaron los trabajos de Irina
Karamanos, entonces pareja del
mandatario Boric, en ProCultu-
ra, que hoy serían indagados por
los traspasos de dinero. 

En el oficialismo recalcan que
en una entrevista publicada por
La Segunda de julio de 2023 es el
propio fundador de ProCultura
quien recalca que no es parte del
círculo íntimo del Presidente. Y
sobre Karamanos dijo que ella
postuló a un trabajo en su funda-
ción por sus conocimientos en in-
vestigación social y que fue una
buena profesional en el tiempo
en el que estuvo en ProCultura.

Encuentro 
en Cancillería

Si tuvieron un grado de cerca-
nía o amistad no se sabe. Lo cier-
to es que en los chats con el go-
bernador Flies, Larraín dice que
tuvo conversaciones con la en-
tonces canciller Antonia Urrejo-
la y su jefa de gabinete por un
proyecto en Magallanes. 

Esa reunión sí existió y está re-
gistrada en la plataforma Info
Lobby. Fue el 22 de marzo de
2022, a los pocos días de haber
asumido Boric la Presidencia.
Fue el primer encuentro que tu-
vo Urrejola con un gestor de in-
tereses desde que asumió en
Teatinos 180. La reunión duró 1
hora y, además de Larraín y
Urrejola, participaron los miem-
bros de ProCultura Macarena
Paz Fernández y María Gómez. 

El tema a tratar fue “Declara-
toria Patrimonial Humanidad
Torres del Paine”. Un asistente a
ese encuentro indicó que Larraín
buscaba apoyo de la Cancillería
con la Unesco para un proyecto

patrimonial en la
zona de Torres del
Paine. No recuerda
si en esa conversa-
ción el psiquiatra
mencionó el interés
del Presidente Boric
por concretar esa
iniciativa y que des-

pués de esa conversación nunca
más supieron del tema.

Larraín —quien está dedicado
a su trabajo en una consulta psi-
quiátrica— también dijo que tu-
vo una conversación con la jefa
de gabinete de la ministra. En la
plataforma no hay registros de
ese encuentro. 

Develamiento de chats de fundador de ProCultura con gobernador Flies: 

La antigua cercanía de Larraín
(ProCultura) y Boric 

que alerta a La Moneda 

J. SOTO Y M. MATHIEU

Alberto Larraín dijo no ser del círculo íntimo del Presidente, pero logró ser el
primero en conseguir una cita con la excanciller Urrejola, en el marco de un

proyecto en Torres del Paine, reducto del mandatario. 

Alberto Larraín, de ProCultura.
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Una imagen de ambos en la época
de diputado de Boric. 

INDAGATORIA
Fiscalías de distintas

zonas del país
investigan millonarios

traspasos a ProCultura.

dole terrorista. Y que lo sabe de primera
fuente, porque él también fue fiscal del
Ministerio Público y le tocó estar a car-
go de este tipo de intervenciones, por lo
que aclara que lo que la norma en discu-
sión hace es intentar reglamentar el uso
de esta herramienta. 

Esto se contrapone a lo planteado por
los diputados de izquierda, quienes vo-
taron en contra de permitir este tipo de
medidas en la norma, argumentando
que incluso se podría prestar para “es-
pionaje”, lo que Cruz descarta, porque,
afirma, hoy esa información es residual. 

“Un fiscal puede tener una intercep-
tación telefónica y hay personas que lla-
man a quien está interceptado, pero que
no tienen vinculación con los hechos
(…). Creo que ese riesgo
no es una excusa válida co-
mo para no permitir una
herramienta así. Y eso nos
puede pasar hoy, podía
ocurrir ayer y va a ocurrir
mañana con o sin esta re-
forma, por lo tanto, no es
una excusa que a mí me
parezca de peso”, dice. 

El abogado evalúa las críticas que se
le han hecho al proyecto desde el Frente
Amplio y el Partido Comunista, asegu-
rando que, a su juicio, “el hecho de que
tengamos una criminalidad distinta ha-
ce necesario que tratemos de superar
esos voluntarismos y esa ingenuidad,
que muchas veces es arrogante porque
implica un desconocimiento profundo
acerca de lo que ocurre en la realidad”. 

Y añade: “Antes se hacían de todas
maneras, y en alguna oportunidad in-

El artículo 19 de la reforma a la Ley
Antiterrorista generó críticas por parte
del Frente Amplio y el Partido Comu-
nista, principalmente, por lo que vota-
ron en contra de las medidas planteadas
para la intervención de una o más redes
telefónicas y de transmisión de datos
móviles en zonas geográficas determi-
nadas mediante el sistema imsi catcher. 

Según advierten, existe el riesgo de
que se pueda mal utilizar para espiona-
je político y contra movilizaciones so-
ciales, entre otros contextos.

El diputado Leonardo Soto (PS), por
ejemplo, plantea que “es un método de
intervención de comunicaciones muy
necesario para conseguir información
clave sobre crímenes o para desbaratar
bandas delictuales, pero la norma que
se votó tenía graves defectos y era razo-
nable buscar que sea corregida”.

A su vez, consultado por este punto
el ministro Segpres, Álvaro Elizalde, di-
jo que “el propio Gobierno ha manifes-
tado diferencias con aspectos específi-
cos. Por eso, si bien valoramos la apro-
bación del proyecto, en puntos específi-
c o s c r e e m o s q u e p u e d e s e r
perfeccionado”.

Sin embargo, diferentes actores ad-
vierten que la tecnología ya se utiliza, y
que lo que busca esta herramienta es
dar un marco y restringir su uso. 

Frente al debate, el académico de de-
recho procesal penal de la U. de Con-
cepción, Andrés Cruz, plantea que este
tipo de interceptaciones ya se hacen en
el contexto de las investigaciones de ín-

clusive sin autorización de un juez, es lo
que yo le estoy señalando”. 

Cruz, quien también fue ex conven-
cional constituyente en cupo PS, afirma
que lo que hace la norma, que pasó a ter-
cer trámite en el Senado, es que este tipo
de diligencias “va a tener un marco más
preciso. A mí me parece más restrictivo,
pero hay quienes van a sostener que
hay una garantía afectada y, por lo tan-
to, es bueno que se hagan con autoriza-
ción judicial”. 

El exconvencional plantea que le “pa-
rece que es una excusa bastante superfi-
cial y que ignora lo que ocurre justa-
mente en la investigación que se tiene
que desarrollar (…) y también ignora
que cuando se trata de investigar deli-

tos terroristas, de tráfico de
migrantes, tráfico de armas
y crimen organizado, por
decir algunos de los que
constituyen lo que actual-
mente se denominan como
amenazas emergentes o
nuevas amenazas asocia-
das a la criminalidad, que

no es solamente en Chile, se hace indis-
pensable utilizar estas técnicas”.

Así también, el presidente del Partido
Liberal y candidato a alcalde de Vitacu-
ra, Juan Carlos Urzúa, menciona que “la
justicia y sobre todo los elementos de
investigación deben contar con las he-
rramientas jurídicas que les permitan
resolver casos complejos. Obviamente,
tiene que ser fundado y hay que tener
los cuidados y las prevenciones que co-
rresponden. No podemos darle libre al-
bedrío a la policía que intervenga cual-

quier teléfono, porque finalmente la vi-
da privada de cada uno es la vida priva-
da de cada uno. Sin embargo, yo creo
que cuando están los antecedentes,
cuando está fundado, nosotros tenemos
que contar con los recursos jurídicos
que nos permitan hacer una investiga-
ción de fondo”.

Solo metadatos

En esa línea, agrega que “hoy en día
se hace, con permiso de la justicia, sim-
plemente que aquí se aumenta la tipifi-
cación. Entonces, estoy de acuerdo con
los resguardos pertinentes porque la
vía privada no puede ser tocada, o sea,
nadie puede conducir ni determinar ni
escuchar la vía privada de nadie que no
esté bajo las demandas de una ley”.

Lo mismo sugiere la diputada inde-
pendiente Camila Musante: “La medi-
da era solo respecto de los metadatos,
no para inmiscuirse en particular a
mensajes o conversaciones, como se ha
sugerido. En segundo lugar, cuando se
trata de delitos como los de carácter te-
rrorista, creo que con toda la firmeza te-
nemos que legislar desde el Congreso
Nacional, para que también la ciudada-
nía entienda que estamos dando una se-

ñal de seguridad y resguardo”, y tras ser
consultada sobre la votación del FA y el
PC, asegura que fue un error, “por algo
voté diferente”, dice.

Y la diputada Carolina Marzán (PPD)
plantea que “en seguridad uno debe ser
determinante, porque el país vive una
crisis y debemos actuar de manera rápi-
da y eficaz. Yo creo que aquí hay que
mirar más allá y esto se va a autorizar
solo por una resolución judicial, eso es
lo más importante. No es que con la Ley
Antiterrorista lleguen y se intercepten
los teléfonos así nada más”.

Así también, el senador PS Juan Luis
Castro dice que, “como toda tecnología
avanzada, requiere un uso prolijo y que
cumpla el propósito de interceptar a los
sospechosos, pero resguardando la pri-
vacidad de terceras personas que no son
las investigadas. Por tanto, no hay ra-
zón para desmarcarse del apoyo al uso
de este procedimiento, ya que el Ejecu-
tivo ha garantizado su correcta imple-
mentación en la Ley Antiterrorista”. 

Por su parte, el senador Pedro Araya
(PPD) comenta que “no podemos ce-
rrarnos a tecnologías que nos permitan
aclarar casos tan complejos y peligrosos
para la seguridad nacional como son los
de terrorismo”.

Interceptaciones por zonas geográficas ya se usan, dice experto 

Soc. Democrático, por críticas
del FA-PC a Ley Antiterrorista:
dicen que norma restringe 
la posibilidad de “espionaje”

MARIANNE MATHIEU y RENÉ OLIVARES

Exfiscal afirma que la norma en discusión establece un marco más restrictivo
para las escuchas, lo que se contrapone al argumento esgrimido por
parlamentarios de Apruebo Dignidad. 

Carolina Marzán, diputada PPD. 
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Andrés Cruz, exconvencional PS. 

TRÁMITE
La Ley Antiterrorista
seguirá su debate en
tercer trámite, en el

Senado. 
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